

BOLETIN INFORMATIVO

I. INVESTIGACION:

En el año 1991 el equipo de investigación del Museo Arqueológico ha trabajado en los proyectos siguientes (los cuales han sido financiados por el Consejo de Desarrollo Científico y Humanístico de la Universidad de los Andes, Mérida; y por el Congreso Nacional de la República):

1. ARQUEOLOGIA:

1.1. Terminó la etapa "ARQUEOLOGIA DE RESCATE, CORDILLERA DE MERIDA", con las campañas arqueológicas siguientes:

A. Cementerio prehispánico de Llano Seco, Lagunillas (Mérida) (fechado en trabajos anteriores en 420 de nuestra era). Empezaron nuevamente ahí las excavaciones en el mes de julio y terminaron en enero de 1992. Colaboraron en las mismas, en julio y agosto, 22 estudiantes de la Escuela de Antropología y 3 profesores de la misma escuela (Universidad Central de Venezuela, Caracas) y un estudiante de arqueología de la Universidad de Southampton (Inglaterra). La dirección de la campaña estuvo a cargo de la Junta Directiva del Museo Histórico-Antropológico de Lagunillas y el Museo Arqueológico de la Universidad de los Andes (Mérida).

El material óseo y cultural encontrado será expuesto en el Museo de Lagunillas a fines del año 1992.

B. Terrazas habitacionales y funerarias de Escagüey (alto) (fechadas por nosotros hasta el presente entre los siglos IV y X de nuestra era): Se excavó ahí una nueva tumba, esta vez del tipo conocido en Costa Rica como "tumba de cajón" (tapizada y cubierta

de lajas de piedra), trabajo que se realizó con la ayuda de los estudiantes del Seminario "Arqueología de Campo y de Laboratorio" de la escuela de Historia (Universidad de los Andes, Mérida: mes de agosto-septiembre).

C. Se re-inició la prospección en La Pedregosa Alta, márgenes del río La Pedregosa, hacia el Páramo de los Conejos, encontrándose nuevas terrazas con muros de piedra, así como material cerámico y lítico, en superficie así como en pozos de prueba (meses de agosto y septiembre).

D. Se realizó la prospección y primer pozo de prueba en el sitio Mucujepe, Dpto. Colón, Edo. Zulia (mes de septiembre).

E. Se rescató en Junio en el sitio de grutas de Mutabute, Cordillera Sur de Mérida, restos humanos momificados sin cabeza y restos de textiles; en dicho sitio trabajó también un estudiante del Seminario "Arqueología de Campo y Laboratorio" (Escuela de Historia, Universidad de los Andes, Mérida).

1.2. Se realizó un interesante trabajo en microscopía electrónica sobre fragmentos de placas líticas aladas y de textiles, bajo la dirección de Ernesto Palacios Prú (Laboratorio de Microscopía Electrónica, Universidad de los Andes, Mérida).

1.3. Se trabajó en laboratorio del museo en restauración y conservación del material arqueológico proveniente de las excavaciones de 1989 y 1990.

2. ETNOLOGIA:

A. Se siguió la recolección de información en etnobotánica, en caseríos de

la zona de Pueblo Nuevo del Sur, así como en los mercados de la ciudad de Mérida.

B. Se continuó la recolección de información en etnozología, en caseríos del Páramo (Gavidia), en la zona de Pueblo Nuevo del Sur y en Lagunillas de Mérida, así como en 6 escuelas rurales y urbanas; se trabajó en la construcción de un modelo de las representaciones simbólicas acerca de los animales, para la zona rural merideña.

3. BIOANTROPOLOGIA:

A. Se empezó el estudio del cuerpo momificado, en laboratorio del Museo, bajo la dirección de Emily Berrizbeitia (Museo de Ciencias Naturales, y Fundación la Salle, Caracas).

B. Se realizó un muy interesante estudio de tejidos momificados bajo la dirección de E. Palacios Prū (Laboratorio de Microscopía Electrónica, Universidad de los Andes, Mérida).

4. ASISTENCIA A CONGRESOS:

A. No se pudo asistir, como estaba previsto, a los congresos "SACRED PLACES AND SITES" (Ohio) y "MEDICINA TRADICIONAL" (París), porque fueron suspendidos a causa de la Guerra del Golfo Pérsico.

B. Asistimos a la XLI CONVENCION ANUAL DE ASOVAC, Maracaibo, noviembre 1991, con cuatro ponencias para la Mesa de Antropología (IyII) y una para el symposium sobre Antropología Médica.

C. Participación con una conferencia sobre "LA MUJER Y LA MAGIA EN VENEZUELA", programa del CELARG y Monte Avila

sobre el tema de la mujer, Junio. Ccas.

II. Se trabajó en el proyecto "ESTUDIO ANTROPOLOGICO INTEGRAL, CORDILLERA ANDINA", proyecto multidisciplinario (Bio antropológico, arqueológico, etnológico, antropológico social, lingüístico) a desarrollar en 1992; es la nueva etapa de nuestra línea de investigación.

III. Fundamos, conjuntamente con colegas de la Universidad de Zulia y Universidad Central de Venezuela (Caracas) la "ASOCIACION ETNICIDAD Y RELIGION, ZONA DEL CARIBE", noviembre, Maracaibo.

IV. TESIS:

A. Terminó y fue discutida exitosamente la tesis "RESISTENCIA INDIGENA SIGLOS XVI AL XX" de Luis Bastidas.

B. Continuó la recolección de información para la tesis "ETNOHISTORIA DE MUCUTUY" (Mérida).

V. EXTENSION:

1. EXPOSICIONES:

A. Se realizaron todo el año, para los alumnos de las escuelas de Mérida y otros públicos, visitas guiadas de nuestra exposición "MERIDA PREHISPANICA, SIGLOS IV AL XVI".

B. A petición del público volvimos a instalar nuestra exposición "ECOLOGIA AMBIENTAL" en los pasillos del Museo.

C. Un numeroso público ha seguido visitando nuestra exposición geológica-paleontológica, razón por la cual no la hemos retirado.

2. MATERIAL AUDIOVISUAL: Realizamos dos videos sobre nuestro Museo y sus distintas actividades, uno de ellos con la ayuda del Departamento T.V. ULA, y otro

sobre el ritual de Santa Rita (Pueblo Nuevo del Sur), el cual es de origen indígena (posiblemente totémico).

3. Trabajamos en el proyecto "CENTROS PILOTOS DE INVESTIGACION INFORMAL", a desarrollar en 1992 para los pueblos de Timotes y Mucuchíes, con la colaboración de FUNDACITE-Mérida, lográndose ya la fundación de la "Sociedad de Amigos del Museo Arqueológico de Timotes", así como el espacio para dicho museo, el cual fue conseguido por el presidente de dicha Sociedad, en la sede de la recientemente restaurada Casa de la Cultura.

VI. CONGRESOS PARA 1992:

Tenemos noticias de los siguientes eventos, a realizarse en 1992:

1. "IV CONGRESO LATINOAMERICANO SOBRE RELIGION Y ETNICIDAD", 10 al 12 de junio, México (Escuela Nacional de Antropología, UNAM).

2. CONGRESO NACIONAL DE ANTROPOLOGIA, (Universidad de los Andes y Museo del Oro, Bogotá), 25 al 28 de julio. En la sede de dicho congreso habrá la mesa "CHIBCHAS EN AMERICA", continuación del trabajo empezado en WAC 2, Barquisimeto (1990).

3. CONGRESO LATINOAMERICANO DE PSIQUIATRIA, septiembre, Caracas.

4. IV CONGRESO NACIONAL DE SOCIOLOGOS Y ANTROPOLOGOS. Fecha y lugar no fijados todavía por el Colegio de Sociólogos y Antropólogos de Venezuela.

5. SEMINARIO SOBRE NUEVA POLITICA DE MUSEOS, UNESCO, Caracas, enero. (Preparado por la Dirección de Museos del Consejo Nacional de la Cultura).

6. Encuentro de MUSEOS DEL OCCIDENTE DE VENEZUELA, Barinas, (marzo o abril).

7. SEMINARIO INTERNACIONAL ICOM-UNESCO, Quebec, septiembre.

8. CICLO DE CONFERENCIAS "REFLEXIONES SOBRE AMERICA ANTIGUA Y CONTEMPORANEA", abril a diciembre de 1992, Museo Arqueológico, Universidad de los Andes, Mérida.